

## ¿La Compañía Eléctrica de Costa Rica entra en la danza del monopolio?

### Un grupo de veinte obreros de Cartago partirá a pie hacia el Sur en busca de trabajo, porque sienten la miseria. Hace muchos meses están viviendo de promesas y nadie se preocupa de proporcionarles ocupación

En Cartago como en casi todos los lugares del país, existe la completa paralización de trabajos en general; uno que otro se observa dentro del perímetro de la ciudad, en lo cual se ocupan muy pocos obreros. Naturalmente que esto es factor para la situación bastante aflictiva de los trabajadores, los cuales si emigrar pueden a otras ciudades y centros poblados. Algunos han salido del país en busca de medios para ganarse la vida, y tal idea parece acentuarse en la clase trabajadora, ya que no hay perspectiva de que la situación se mejore.

El domingo fuimos informados de que un grupo de obreros, como de unos veinte, se proponen sacar sus pasaportes y emprender un

viaje por tierra hacia los países vecinos, ya que no cuentan con medios para pagar pasajes y hacer la travesía por la vía marítima.

Muy comentado ha sido entre ellos que al estudiarse el problema de los sin trabajo, solo se piense en los obreros capitalinos, cual si en las provincias la situación no fuese digna de atención y de estudio. Muy agrios comentarios se hacen de los hombres dirigentes de la política, que en las luchas electorarias solicitan el sufragio y en las situaciones actuales corresponden con la indiferencia para el acongojado obrero que soporta privaciones.

El tema es para ser tratado ampliamente, especialmente a la 3a. página

Informes no confirmados nos llegan de que altos empleados del trust eléctrico de San José, han hecho visitas y tenido parlamentos con la Administración de la Compañía Eléctrica de Costa Rica, que abarca los servicios de Cartago, Puntarenas, San Ramón, Turrialba y Limón y que tiene su asiento en Cartago.

Según los informes que nos llegan, se trata de la venta de esta empresa al trust josefino que no muy buena acogida tiene por cierto en la conciencia nacional. La empresa que tiene su sede en Cartago, se fundó con capital nacional y eran cartagineses los directores de la misma, pero llegó un momento en que hizo falta un empuje mayor a esta y de consiguiente el numerario indispensable para el caso era preciso obtenerlo inmediatamente. Buscado que fue en el país y no habiendo respondido a ello los costarricenses, fue un sindicato de capitalistas extranjeros el que tomó acciones de esta empresa.

La concesión o contrato celebrado entre la Compañía y la Municipalidad dice en uno de sus artículos que en ninguna forma la empresa tendrá más del cuarenta por

ciento de sus acciones en manos de no costarricenses. Esto se hizo en previsión de un futuro traspaso de los de la empresa que se pretende mantener con el carácter de nacional, a manos de extranjeros. Recordamos que en más de una ocasión el señor Administrador General de ella, don John Saxe, nos manifestaba su anhelo de conseguir en el país todo el capital para el empuje y sostenimiento de la Empresa y se dolía profundamente de haber tenido que recurrir al exterior en demanda de ese capital.

La lógica misma del negociado está indicando que es lo único que por el momento podemos salvar de la garrra del monopolio eléctrico que se ha asentado en la capital por culpa de ese mismo retraimiento del capital nacional y de la imprevisión de leyes reguladoras de estos asuntos. Pero de ser cierto que se pretende la venta de la Compañía de Costa Rica, vale la pena que se aclaren las cosas y que la Municipalidad tome nota de esto; no pretendamos haber dicho lo cierto, pero si que se aclaren las cosas, pues se nos informa que altos empleados del trust josefino han estado visitando Cartago y particularmente las oficinas de la Compañía Eléctrica.

Conste desde ahora que no estamos haciendo otra cosa que tirar de la cuerda que se nos presenta para dar la campanada de alerta si es que efectivamente las hordas capitalistas de la Compañía Eléctrica de San José están a las puertas.

### Si ha dicho verdad el Sr. Subsecretario, que pase el contrato con el 30 por ciento de rebaja en los fletes a Panamá

### El porvenir de la agricultura de Cartago está asegurado?

Ayer en uno de los periódicos de la capital el señor Subsecretario de Hacienda, licenciado don Luis Demetrio Tinoco, declara que entre las cláusulas del nuevo contrato bananero que hoy será enviado al Congreso, está la que se refiere al rebajo de un treinta por ciento para los fletes de los artículos de exportación agrícola de producción nacional, a Panamá.

Esta halagadora nueva tiene que interesar de manera muy especial a los agricultores de la Provincia de Cartago que, a decir verdad, son los que más producen legumbres y cereales de exportación y quienes han tenido, en otras ocasiones, intensificado comercio con los mercados de la vecina del Sur.

Hace mucho tiempo viene tratándose de obtener este rebajo en los fletes; la Cámara de Comercio de Cartago, desde su fundación ha estado machacando sobre este tema. Ofrecimientos ha recibido muchos por parte de la Empresa frutera que controla la locomoción entre nuestro país y Panamá, pero no ha pasado todo de ofrecimientos.

Viene ahora en la contratación entre el Gobierno y la Compañía Frutera, de un modo expreso, según lo advierte el señor Subsecretario, se dice en ella que la Compañía se obliga a rebajar este treinta por ciento, lo cual se espera con ansia desde mucho tiempo ha.

Nosotros tenemos que sentirnos muy congratulados, como defensores únicos y natos de los intereses de los cartagineses, de esta noticia que en gran escala va a beneficiar la agricultura de Cartago.

Oportunamente haremos algunas consideraciones con mayor extensión, de lo que esto significa para la vida económica de la provincia.

## Hoy se presentan los contratos bananeros

Informes de última hora de San José nos indican que el Poder Ejecutivo enviará hoy al Congreso, para su discusión el contrato celebrado con la United Fruit Co. para el cultivo y exportación del banana.

## La protección a la industria gráfica y las gestiones de unos comerciantes

### Temporada que se hace larga

El señor ex-Presidente de Panamá don Belisario Porras, íntimo amigo del temperante General Quintero, pasará unos días más en esta hospitalaria pero olvidada tierra tica.

Mientras allá en Panamá el pueblo aclama entusiasmado al señor Rodolfo Chiari, hombre sin dobleces que si siente amor por Costa Rica, y quien será, por la voluntad del pueblo panameño el encargado de estrechar cada día más las relaciones entre estas dos repúblicas hermanas, relaciones que tan agriadas fueron durante la administración del agudo ironista doctor Belisario Porras.

TICO

### Una pensión justa

Hemos sabido que el Soberano Congreso ha destinado una pensión a la señora Sara Cordero v. de Chavarría; pensión que a nuestro criterio está muy bien empleada si recordamos los muchos años que prestó servicio su esposo en la Banda Militar.

Nos informan de San José que algunos industriales y comerciantes se han acercado a la Secretaría de Hacienda a hacer gestiones con el señor Aragón para que sea reconsiderado el reciente acuerdo del Ejecutivo que grava fuertemente la introducción de impresos al país.

La industria gráfica nacional ha llegado a un adelanto que sobrepasa en mucho a cuanto se hace en otros países de Centro y Sur América; es una de las industrias más adelantadas y tienen por escuela el arte español, pues fueron catalanes los primeros buenos impresores que llegaron al país y dieron aprendizaje a muchos de nuestros actuales mejores obreros del libro.

Merece de consiguiente, el apoyo arancelario esta industria que va cada día en prosperidad ya que en estos momentos se principia a notar cierto auge en los talleres que, alentados por la protección, han hecho pedidos de maquinarias e implementos para ponerse al día en las exigencias del trabajo de impresión que reclaman muchas casas industriales y comerciales.

Tenemos la firme esperanza de que el señor Secretario de Hacienda, sabrá mantener la economía de este acuerdo dado por el señor Presidente y el ex-Secretario

señor Arias, pues urge remediar el mal de ocupar un considerable número de obreros tipógrafos que ambulan por las calles y si se echa abajo el citado acuerdo, se hará más difícil la situación para estos trabajadores que vienen a aumentar el número de los sin trabajo.

## No más corridas de toros en la Plaza de los Angeles

Sabemos que la Junta Progresista del Distrito de Los Angeles, que se ha empeñado con entusiasmo en hacer de la plaza un parque, tiene resuelto oponerse a que en dicho lugar se organicen corridas de toros y otras fiestas profanas, que ya no son del siglo en que vivimos.

Tal prohibición por parte de la Junta cuenta con el apoyo del vecindario en general, como también con el del Capellán de la Iglesia, puesto que la mitad de la Plaza corresponde o es propiedad de la Iglesia de Los Angeles.

Considera la Junta Progresista que si existen propósitos de organizar corridas de toros, estas pueden efectuarse en el Campo Ayala, que es

## Le llueve fuego al Doctor Porras

La nota de bienvenida que dimos al doctor don Belisario Porras bajo el mote de "Ha llegado un hom-

bre", dió lugar a un reportaje con el mismo señor Porras, hecho por nosotros y en el cual reportaje hubo declaraciones de trascendencia que han dado origen a un poco de literatura patrioterica contra el señor Porras.

No tenemos por qué hacer defensa de este panameño que tuvo la hombrada de pisar suelo otrora ensangrentado por las armas de los militares a su general comando; no vamos a hacer su defensa, solamente queremos advertir que se está hirviendo profundamente el corazón de una dama, de una conciudadana nuestra, de la mujer costarricense cuyo único pecado es ser esposa de un panameño.

Se trata de una mujer que, sin embargo de haber perdido de la nacionalidad costarricense por razón de la ley, tiene en el fondo de su alma perennemente el amor más profundo a su tierra natal. Después de todo, es mujer y como tal, debe guardarse por ella cierto respeto y cierto tono al atacar al político que sigue ocupando sitio prominente en la galería de los bucaneros

que han teñido de sangre nuestro suelo, justificada e injustificadamente.

Fuimos quienes encendimos esta mecha que ha producido el incendio de pasiones más formidable de estos días; nos apena por la dama a quien se hiere hiriendo a su esposo, nos regocija por el espíritu periodístico que hubo en esta entrevista, pues hemos triunfado plenamente al interesar la opinión pública, que es precisamente la piedra de toque a buscar en cada actividad como periodistas, y no como literatos a la manera de las cintas engomada de usanza en los mostradores comerciales.

## Compañeros de labores

Entran desde hoy a colaborar con nosotros, dos estimables jóvenes de Cartago que se han distinguido por sus afanes y su devoción al estudio: don Marco Tinio Solano como Administrador y Redactor y el bachiller

Pasa a la cuarta

# La verdad sobre Valentino

Por Natacha Rambova

Era la media noche cuando se había de abrir los regalos, pero antes de sonar las doce campanadas, encendidas ya todas las candelillas del árbol, Rudy me agarró del brazo y llevándome al piso alto me arrojó a mi dormitorio exclamando:

—¡No te atrevas a moverte de ahí hasta que yo te llame!

Le oí cerrar de golpe la puerta de la calle y salir corriendo como un loco cuesta arriba. ¿Qué diablos se le habría ocurrido? Pasaron diez minutos interminables. Volvió a sonar un portazo. Ya no pude resistir la curiosidad.

—¡Voy a bajar!— exclamé. Silencio absoluto. Nadie respondía. Luego, un débil ladrido que me hizo bajar las escaleras loca de alegría, con autorización a sin ella.

Por una de mis medias, colocada en la chimenea, asomaba la sedosa cabecita de un minúsculo perrito pekínés, un cachorrito, y debajo dos patitas chiquirriticas. Rudy lo contemplaba con aire de chiquillo travieso. Le acé un grito de delicia y los estrujé a los dos entre mis brazos. Así entró el pequeño Chuckie a formar parte de la familia...

Abrimos los paquetes, reímos, lloramos de alegría y felicidad, y jugamos con el perrito hasta que las candelillas del árbol se consumieron; señal de que la Nochebuena se había terminado.

Fueron las primeras Navidades que pasamos juntos, y, dicho sea de paso, las más felices.

De cuantos papeles desmenué Rudy el que más me encantaba era el "Juan Gallardo, el torero".

Con la conciencia que ponía en su trabajo, Rudy se preparó cuidadosamente para el papel. Leyó la historia de España, leyó novelas españolas, estudió las costumbres y los trajes españoles hasta que por fin se comprometió de la atmósfera auténtica del país que hizo famosas las corridas de toros. Dió lecciones con un matorrón retirado que más tarde fue su ayudante de cámara, hablaba castellano con él y se aprendió de memoria todos los episodios vividos por aquel viejo torero. Hizo venir de España varios trajes de luces. En el estudio, le trajeron de expreso películas de corridas dadas en Madrid, Sevilla y Ciudad México. Rudy se las bebía materialmente! Entre ellas había escenas de la faena de un célebre diestro mexi-

cano, ido'o de su pueblo, que por cierto murió en la arena. Entre este torero y Rudy había un parecido increíble, dijérase que eran hermanos; y Rudy lo tomó como modelo. En la película Rudy imitó muchos de sus gestos; todo el mundo comentaba el detalle en el estudio.

Mientras tanto, Rudy vivía en un mundo suyo, creado por él. Rodolfo Valentino había muerto y sólo quedaba Gallardo, el torero.....

Se dejó crecer los tufos, aprendió a andar como un torero y hasta al comer estaba en flamenco! En la mesa se mostraba torpe y su conversación era ruda y entrecortada. Acaso, no haya habido jamás un personaje novelesco tan real como el Gallardo de Rudy.

Verdad es que él y Gallardo tenían mucho en común. Desde la cuna a la tumba pareció acompañarles la misma estrella. Ambos eran de origen humilde; ambos subieron rápidamente al pináculo de la gloria, y ambos se dejaron estropear por el dinero y las adulaciones femeninas.....

Cierto que el Gallardo de la novela de Blasco Ibañez era un labriego, en tanto que Rudy pertenecía por nacimiento a la clase media pobre de Italia, puesto que su padre era veterinario en el pueblecito de Castellanata. Rudy había de ser técnico jardinero, y en la Real Academia de Agricultura, en la que estudió de niño, todo el mundo elogiaba su maravillosa pericia en la conducción y cuidado de los toros.

Pero al igual que Gallardo de súbito coronado de laureles, rodeado de mayor celebridad y más alabanzas femeninas que las que ningún hombre podía resistir. Años después, como Gallardo también, la muerte le sorprendía en el dorado trono de sus triunfos.....

Y cuando veía a Rudy interpretar impecable mente aquel papel, parecíame un augurio de lo que iba a sucederle. Tanto, que yo misma a veces me asustaba. Díjese que Rudy estaba interpretando subconscientemente la historia de su vida.

Más tarde, los acontecimientos me demostraron que estaba en lo cierto...

## Farmacia Italia

Lic. Carlos Francisco Arias A. PROPIETARIO

Bajos del edificio de la Cámara de Comercio de Cartago

Surtido completo en artículos de tocador. Esmero y honradez en el Despacho de Recetas

Dr. Jorge Ortiz M.

HORAS DE CONSULTA:

De las 8-30 a las 11-30 de la mañana.  
De la 1-30 a las 2-30 de la tarde.

Especialidad en enfermedades de los niños  
Servicio nocturno de médico y medicinas

TELEFONO 117

### Un grupo de obreros de...

Viene de la primera

te en cuanto contempla la emigración del trabajador hacia el exterior, pero por de pronto se puede decir que aun cuando esa emigración no satisface las aspira-

ciones y el sentimiento nacional, tampoco es posible pretender sujetar a las personas a una vida de privaciones y de sacrificios. Hay que colocarse en el caso del obrero para poder decir si no haríamos lo que ellos se ven obligados a hacer.

Claro es que nosotros no habríamos de lanzar inculpaciones para nadie, de la situación económica tan mala, puesto que es una situación mundial; mas no por esto omitiríamos confesar que, ya llevamos seis meses de conocer proyectos y estudios, de los cuales los obreros nada efectivo pueden deducir para hacer frente a la vida y a sus obligaciones de hombres de hogar, y si en el país no pueden ganarse la vida, necesariamente tienen que emigrar puesto que de hambre no habrán de morir.

## PRUEBE EL PIORROL Para PIORREA

Cura las encías inflamadas de color amarotado, dolorosas que manan pus

Preparado en Cartago por LUCAS MORUA A. Farmacéutico



## LA ITALIA, de Bianco & Alvarenga - Cartago

Almacén de Abarrotes, Licores Nacionales y Extranjeros Vinos finos y corrientes

DEPOSITO PERMANENTE de Cigarrillos y Brevas de la Republic Tobacco Co. y de todos los afamados productos de la fábrica Nacional de Conservas "La Tricopila"

APARTADO 18

TELEFONO 7

# Interesante carta del señor Director de la Escuela de El Carmen

Cartago, 22 de Junio de 1930

Señor Director de

"EL NUEVO DEBATE"

Pte.

Mi estimado Sr. Director:

En el No. 10 de su bisemanario, correspondiente al Domingo 22 del corriente, en unas notas de El Carmen se lee lo siguiente: "El señor Agente de Policía de este distrito en días pasados se dirigió al Sr. Ministro de Educación Pública, por escrito, para rogarle muy especialmente el arreglo de la escuela del mismo lugar, que en bastante mal estado se encuentra ha tiempos.... Muy meritoria ha sido la labor del señor Agente de Policía en el sentido de dar mejor alojamiento a maestros y alumnos".

Como los conceptos emitidos carecen de verdad y justicia, ruego a Ud. la atención de tomar nota de que la escuela está en perfecto buen estado por ser de reciente construcción y haberla conservado así el personal que desde su estreno ha trabajado en ella, con todas las comodidades, tanto para maestros como para alumnos.

Al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios.

Desde mi llegada a la Dirección de esta escuela, fueron mis deseos de que se dotara de una verja, que mucha falta hace, y se pusieran las cercas que circundan el campo agrícola, tomando en cuenta las siguientes graves circunstancias que van en perjuicio de la niñez y del propio vecindario: no poder realizar ninguna labor agrícola; evitar que aquello sea un paraje público para animales y lo que es más grave, convertido un templo de enseñanza, en lugar de citas amorosas en perjuicio del respeto y moralidad que se le deben y de incursiones nocturnas a los ladrones, debido a la oscuridad que allí reina y a lo aislado que se encuentra el local. Con vista de estas irregularidades que no podían continuar así, encaminé mis gestiones a la consecución de mis deseos y apoyado en un todo por la Junta de Educación y particularmente a su Presidente don Marcelo Alvarado, elaboré un proyecto de verja, se aprobó un presupuesto al efecto y después de múltiples gestiones, éstas fue-

ron elevadas a la Superioridad, que las encontró muy justas y atinadas al darle su aprobación el anterior Ministro dictando el acuerdo respectivo. Solo falta, señor Director, la firma del señor Secretario de Hacienda al giro, para ver realizados mis anhelos.

Las gestiones, pues del Sr. Agente de Policía, se concretaron a recordar por medio de una nota, una cosa ya hecha y que probablemente el actual señor Secretario de Educación Pública, por sus múltiples ocupaciones, olvidó nuestras gestiones, pidiendo al señor Agente un presupuesto que existe en la

Secretaría y cuya copia he transcrito al referido Agente para que por ese conducto la envíe. Copia que me parece innecesaria, dado que solo falta firmar el giro de lo presupuestado, de acuerdo con lo que del Fondo Nacional tiene, la Junta de El Carmen y que según datos de la Contaduría Escolar, estos eran al 30 de Setiembre pasado de más de \$ 2000.00.

Al darle mis agradecimientos al señor Director por la presente obligada rectificación, me es muy grato suscribirme su Atto. Servidor y amigo,

Gabriel Brenes F. Director

## Horas de Oficina

Dr. JOSE MIGUEL JIMENEZ

Avisa a su clientela que los días lunes, martes, miércoles, viernes y sábado atiende consultas de 1 a 3 de la tarde y los Jueves y Domingos de 9 de la mañana a 12 del día.

Además, cuando se le necesite antes o después de las horas citadas, pueden solicitarlo temprano de la mañana en su casa de habitación.

## JOSÉ FERMÍN MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad de Cirugía Dental de la República de Costa Rica

Ofrece sus servicios profesionales en su Oficina Dental frente a la Botica Pirie, cerca de la Iglesia de San Nicolás

TODO TRABAJO DENTAL SE GARANTIZA ESPECIALIDAD EN EXTRACCIONES SIN DOLOR

## "ALERTA"

No le Afecte la Crisis. - En la Talabartería

## "MODERNA"

encontrará lo que Ud. desea y todo a precios sumamente bajos. Atención y esmero. Materiales seleccionados. Sucursal en Turrialba. En Cartago: Frente a la Botica Guzmán - TEOFILO COTO

## Trabajos

Si Ud. necesita trabajos de imprenta a precios más baratos que en ninguna otra parte, pase a ordenar el suyo a la Oficina de «El Nuevo Debate», local contiguo al de Paquetes Postales, frente a la Botica de Carboni.

Los trabajos de imprenta serán hechos a satisfacción del cliente y en el tiempo que lo pida. Escribanos al apartado No 74 en Cartago, o llámenos al teléfono 2071 en San José.

## Ferretería

DE

JAVIER MONTOYA G.

Frente a la Bodega del Ferrocarril

Cartago Costa Rica

## Consultorio

Optico

Rivera

Exámenes Científicos de la Vista

Frente Hotel Costa Rica SAN JOSE, C. R.

Anuncie en El Nuevo Debate

# ECOS DE LA HERMOSA FIESTA DEL ARBOL

El sábado próximo pasado se efectuó en la plaza de Los Angeles la Fiesta del Arbol, a la cual fuimos galantemente invitados por el Comité de maestros organizador. Participaron los maestros y niños de las Escuelas Jesús Jiménez, Plantel Esquivel, del Padre Peralta y de Los Angeles. La Banda Militar fue galantemente cedida y amenizó el acto con varias ejecuciones.

La concurrencia de público en general fue bastante, pues ya entre nosotros esta fiesta va cobrando entusiasmos, lo cual es muy bueno puesto que persigue un fin benéfico, que es el de despertar el sentimiento hacia la plantación de árboles. Esto naturalmente se lo debemos a los maestros.

La tribuna fue ocupada por las siguientes personas: Presbítero don Fernando Ramírez, Inspector de Escuelas don Jenaro Araya, don Rafael Coto, don Gustavo Córdoba, don Marco Tulio Solano y don Tadeo Mora, los dos últimos miembros de la Junta Progresista.

La fiesta se desarrolló de acuerdo con el programa que publicamos en nuestra edición anterior, resultando muy lucido. La niña Dinorah Gutiérrez estuvo muy oportuna en su alocución, cosechando bastantes aplausos a los cuales agregamos el nuestro. Don Marco Tulio Solano pronunció el siguiente discurso en nombre de la Junta:

Señores:  
El Comité de Maestros encargado de la organización de esta significativa fiesta ha tenido a bien soltar algunas frases en nombre de la Junta Progresista. Para la soltura que me trae a esta tribuna habría deseado substraerme, puesto que me faltan los dones de la oratoria; pero contagiado del noble empeño y de la fe con que los abnegados elementos del magisterio saben singularizar todos sus actos, no he vacilado en corresponder a la solicitud, con la idea de que, si bien el número del programa que me corresponde no contribuirá al éxito de la fiesta, al menos mis palabras llevarán a cada uno el sentimiento de sinceridad que nos reúne para rendirle culto a la naturaleza.

Cuando forjamos en nuestra mente el proyecto de transformar este lugar en un centro de atractivos y de recreo, pensamos desde luego en la plantación de árboles,

y con acierto consideramos que los maestros serían nuestros mejores colaboradores, como efectivamente aquí tenemos evidenciado lo que ayer acarició nuestra mente febril de entusiasmo hacia el mejoramiento comunal. Ustedes, nobles educadores y educadoras saben impulsar las obras de progreso y bien públicos; ustedes saben imprimir el entusiasmo del cual nos sentimos gratamente contagiados; vuestra labor educacional no sólo se concreta al niño, sino que tras pasando los umbrales de los templos de enseñanza vienen a predicar con el ejemplo para el ciudadano.

Bien quisiera llevar en este momento al oído de todos el halago de una disertación sobre el árbol, tema inagotable para quien cuente con la facilidad y galanura del idioma, ya sea en prosa o en poesía, lo cual está muchísimo más allá de mis posibilidades, mas no por esto pasará inadvertido para todos el beneficio de la labor que en este momento nos anima y nos congrega. Satisfacción íntima habrá de causarnos cuando al correr de los años, las pequeñas plantas de ahora, árboles del mañana, sirvan luego de sombra al fatigado peregrino procedente de lejanas tierras, que viene hasta nosotros en busca de la Milagrosa Imagen que veneramos en aquel templo: allí encontrará el lenitivo para el alma y aquí tendrá el que le pide la fatiga; regocijo íntimo sentiremos cuando más tarde nuestra labor de ahora, se traduzca en factor de ornato y de progreso; íntima complacencia si recordamos que el alma dolorida busca la quietud de la naturaleza en pos de la ansiada calma; cuántos de vosotros, niños y niñas, vendréis más tarde a buscar la sombra bienhechora de estos árboles, sorbida vivificante hacia la cual vamos para auyentar las penas del alma o para confortar el espíritu. A la sola contemplación de la obra hermosa y bella de la naturaleza solemos extasiarnos, y es entonces cuando olvidamos las vicisitudes que a su paso nos dejan las contrariedades de la lucha por la existencia; pareciera que algo animado pero intangible, que alguna fuerza mágica aparte del atractivo natural de la belleza atrae el sentimiento humano hacia la fronda; que algo misterio-

so nos convida a meditar cuando reposamos a la sombra de los árboles, pero no en la meditación de las penas que nos agobian, sino en la meditación que nos anima para seguir en el continuo bregar, para llegar hasta el arrobamiento en el cual no cabe otra cosa que la admiración de lo bello, el deleite que atrae hacia lo hermoso y unido a todo esto, el aroma que rejuvenece, que da vida, que cobra nuevos bríos. Pero hay algo más que nos obliga a mirar con cariño a los árboles: es factor importante para la vida humana, tan importante que jamás podremos prescindir de él si no es con peligro de la salud. Rindámonle pues, todo el culto que se merece, que por mucho favor que nos parezca dispensable, siempre lo será para nosotros.

Vosotros, niños y niñas, al empeñaros en esta tarea tan bella, al iniciar con vuestro entusiasmo la realización de la obra que preocupa a la Junta Progresista y a la comunidad en general, ojalá que también hayáis iniciado en vuestras mentes y en vuestros corazones el despertar del sentimiento de espíritu público, mediante el cual habréis de cumplir vuestra misión el día de mañana, para seguir la obra interminable de mejoramiento y de progreso que la patria reclama a todos sus habitantes.

Para todos en general complacido os rindo el reconocimiento y gratitud que os doy en nombre de la Junta Progresista del Distrito, por haber correspondido con creces a los deseos que sustentamos.

Terminado el discurso del señor Solano, que fue bastante aplaudido, procedieron los niños a la siembra de arbolitos, entre los cuales conocimos los que se denominan "ponciana regia", "cazuarinas" y otras variedades que no recordamos. El "cazuarina" pertenece a la familia del pino.

Dado el éxito obtenido y el fin que se persigue con la fiesta y con la siembra, nosotros nos complacemos en felicitar a los señores maestros por su buena labor, cuyo provecho el tiempo lo justificará.

Pida esta  
**HARINA**



a **TADEO MORA G.**

Teléfono 42 - CARTAGO

## FORMULAS

POR TRES DOLLARS, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y Patente, 85.910 para fabricar espejos. Nuestro capital de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: *Laboratorios Químico-Industriales.*

A. FORMOSO - La Coruña - (España)

## Preparativos para el Turno Feria

Se efectúan los preparativos para el próximo Turno Feria a Beneficio del Santuario Nacional de Nuestra Señora de los Angeles; de antemano hay que reconocer que el resultado no podrá ser igual o parecido a los anteriores, dada la situación económica actual, pero no por eso el entusiasmo decae. Sabemos que habrán otros festejos, no los llamados 'cívicos', en combinación con el Turno, lo cual será motivo

de atractivos para la afluencia del público.

Nosotros, que reconocemos y aplaudimos el celo y el entusiasmo de todas las personas que cooperan en la organización, nos vamos a permitir la siguiente indicación: para las rifas de prendas y objetos en general, es del todo conveniente que se usen pizarras en las cuales indique el objeto rifado, el número premiado y el nombre de la persona favorecida. Esto además de inspirar absoluta confianza, evita el que los interesados anden preguntando acerca de los resultados de las rifas. También y como en esas rifas participan personas de otros lugares del país, ofrecemos nuestras columnas gratuitamente para publicar los resultados de dichas rifas. Esto no es nuevo, puesto que ya en otras ocasiones se usó

Compare nuestra información

## Pescado Fraseo

Del Pacífico en el Mercado de Carnes

JOSE SOLEMNE  
PROPIETARIO  
Cartago Costa Rica

Imp. Facó Hnos.

## ROBERTO RIVERA MARTIN

MEDICO Y CIRUJANO

DE LA REAL UNIVERSIDAD DE BOLONIA

Médico del Banco Nacional de Seguros en Cartago

HORAS DE CONSULTA:

De 8.30 a 12 hs.

En la Botica Pirie

De 2 a 5 hs.

En el Hospital

SERVICIO NOCTURNO

Teléfono No. 95

Habitación: Casa de doña Estilita M. N. de Rivera

# ¡¡ALERTA!!

LA MAS GRANDE OCASION.—Confeccionamos vestidos de casimir.—Garantizamos EL TRABAJO.—Inmenso surtido de pantalones.—Estilos de última hora.—Todo a precios de crisis.

LA FAMA, Rivera & Co. — Cartago, Costa Rica

# ₡ 1.00

Vale la suscripción mensual de  
**EL NUEVO DEBATE**

El periódico de Cartago y para Cartago.  
No se alquila a las empresas monopolizadoras que invaden el país

**TIENDA** YA LLEGO el enorme surtido de Gorras y Sombreros  
**SUNNY BOY** \* De lo más lindo y barato  
 "LA CONFIANZA" \* HALABI HERMANOS - CARTAGO

**DEL TARJETERO SOCIAL**

Verdadero acontecimiento social fué el té del domingo último en nuestro Club.

El martes pasado hubo en casa de nuestro amigo Juan Sánchez unos helados en celebración de su onomástico.

Continúa mejor de la enfermedad que le aquejaba, la señora Clara Campos de Orozco.

Se encuentran en esta ciudad de temporada las señoritas panameñas Raquel y Micaela Robles. Grata permanencia les deseamos.

Procedente de Limón se encuentra en esta ciudad

don Filadelfo Granados.

Regresaron a esta ciudad de la región del Pacífico los jóvenes Mario Rucavado y Eduardo Saxe.

Regresó de la finca 'Pan de Azúcar' el Ingeniero don Santos León Herrera

Estuvo de paseo en la capital el joven Arturo Volio G.

Delicado de salud se encuentra el Presbítero Antonio María Rojas.

Desde hace días se encuentra delicado de salud nuestro apreciable amigo Dr. Guillermo Yglesias

Por haber sido el martes último, día de San Juan, presentamos nuestro saludo a los siguientes caballeros de Turrialba:

Mr. John Alien, don Juan Giraldo, don Juan Salazar, don Juan Aguilar, don Juan Gómez Álvarez, y don Juan J. Valverde.

**Sentido fallecimiento**

El lunes en la noche dejó de existir en el Hospital de

San Juan de Dios la estimable señora Fidelina García. El funeral se efectuó el día martes a las diez de la mañana en la iglesia del Convento. Por este motivo expresamos nuestra condolencia a su esposo don Emilio, sus hijos José Manuel e Isabel de García, Cecilio y Clemencia de MacKay, José Joaquín y Carmen de García, Joaquín y Matilde de Dobles y demás familia doliente.

**Señorita Sofía Casal** frente al Hotel Robles Cartago.

Doy clases de Música a precios convencionales, y presto los instrumentos para estudiar: Piano, Violín, Armonio, Bañío, Guitarra, Mandolina, en mi Academia de Música. Vendo o alquilo un Piano. Recibo niños desde siete años de edad. Los domingos clases especiales para personas de los pueblos. Alumna del Conservatorio Nacional de Bruselas, durante 7 años consecutivos.

**El Director de la escuela de los Angeles defiende a la Junta de Educación**

Escuela de Los Angeles. Cartago, 25 de Junio de 1930.

Sr. Director de EL NUEVO DEBATE S. M.

Muy estimado amigo:

En su periódico, número del domingo pasado, se da al público la noticia de que un importante vecino de Los Angeles halla deficiente la labor de la Junta de Educación del lugar.

Yo no soy miembro de dicha Junta; soy solamente el Director de la Escuela, pero creo de justicia hacer las siguientes aclaraciones:

Es muy simpático y necesario que haya ciudadanos

que controlen la labor de las instituciones y corporaciones, pero es natural que dicho control sea hecho de buena fe, con rectas intenciones, en fin, honradamente. Muy sencillo resulta para cualquier individuo criticar, destruir, estorbar. Muy raramente los comentarios vienen para aconsejar, construir, ayudar.

En el caso presente habría sido muy útil que tanto el informante como el periodista hubiesen visitado la Escuela e informándose en buena fuente acerca de si la Junta labora o no. Quedan, desde luego, invitados para ello.

Querriamos, de todo corazón, ver en esta su casa a ambos, dispuestos a ayudarnos de verdad. Tendríamos siempre alguna cosa buena que informarles y muchas que pedirles.

Forman la actual Junta de Educación los caballeros siguientes:

- Don Tadeo Mora, Presidente.
- Don Gustavo Córdoba, vicepresidente.
- Don Claudio Arias, Secretario.
- Don Francisco Ortiz, Vocal Suplente.
- Don José María IvanKovich, Vocal Suplente.

Todos son ciudadanos que honran a la Escuela con su actuación.

Cuatro de ellos tienen aquí en esta escuela, a sus niños y niñas, razón para que con mayor empeño, si cabe, nos ayuden en cuanto les es posible.

Sucede, sí, que desde hace algunos meses no hay en la Tesorería Cantonal ni un centavo disponible, lo cual limita lamentablemente sus actividades, dado que la situación no está para ir a pedir contribuciones al vecindario. No obstante esto, algunos de ellos han ayudado, con dineros de su peculio, para las necesidades más urgentes, ya en calidad de préstamo, ya en calidad de obsequio. Han regalado escobas, cuadernos, fletes, herramientas, etc., todo esto, —entiéndase bien— de su peculio personal.

¿Podrá exigirse o siquiera pedirse más bella actitud?

La Junta ha hecho además, con el Personal de la Escuela, muchas gestiones ante los hombres de gobierno tendientes a obtener la terminación del edificio y procurando coronar con éxito los afanes de las activas juntas anteriores. Saben de todo esto el señor Presidente de la República, el señor Secretario de Fomento, los ex-Secretarios de Estado don Luis Dobles Segreda y don Arturo Volio, el amigo don Jorge Ortiz, el Departamento de Obras Públicas, el Inspector de Construcciones Escolares, el señor Inspector de Escuelas, el señor Gobernador de la Provincia, etc., etc.

Si no se ha logrado hacer todo lo deseable, culpa no tiene la Junta, sino las circunstancias.

Todas las autoridades men-

cionadas han visitado la Escuela por gestiones de la Junta, del señor Inspector Provincial y del Personal de la misma y han ofrecido llevar a cabo, a la mayor brevedad, las obras que son indispensables como: reforma de los servicios sanitarios, relleno de los patios, construcción de fuentes o surtidores, baranda y portones de hierro, etc.

No perdemos la esperanza de que todo esto se hará. He aquí, precisamente, una campaña hermosísima en la que pueden ayudarnos Ud., don Rubén, con su pluma y el "importante vecino" con sus bríos y entusiasmos puestos al servicio de una noble causa.

Observo, con agrado, que su periódico se interesa en todas estas cosas. Puedo informarle, cuando guste, acerca de todas las actividades de la Junta, de cuya valiosa colaboración está ampliamente satisfecha y orgullosa esta Dirección.

Justo es agregar que muchos importantes vecinos nos prestan en todo momento su apoyo moral y aún su desinteresada ayuda material, todo lo cual nos honra y satisface.

Saluda a usted su amigo,

Rafael A. Orozco

N. de la D.—La carta del amigo Orozco merece un comentario, y éste lo haremos en la próxima edición. Gracias por sus conceptos de sincero elogio a nuestro periódico, que no aspira sino a servir los intereses costarricenses.

**VINAGRE DE FRUTAS**

No pague Ud. un precio alto por Vinagres Extranjeros. Este que le ofrecemos nosotros de magnífica calidad por mucho menos precio.

**"LA TRICOPILIA"**

Lo fabrica con frutas frescas y absolutamente sanas

**SASSO HERMANOS**

DISTRIBUIDORES

AGENTES: { En Cartago: Bianco & Alvarenga  
 { En Turrialba: Rojas, Cortés & Co.

**Abogacía y Notariado**

JORGE ORTIZ E. Notario

GONZALO ORTIZ M. Abogado

Se atiende toda clase de negocios judiciales y todo lo referente a accidentes de trabajo

oficina: 50 ys. al Sur de la Botica de Carboni—Ap. 29 Telf. 117

**MIGUEL GUTIERREZ B.**

Agrimensor

CARTAGO

50 varas al Norte Pulperia LA BICICLETA

Se hace cargo de ejecutar sus trabajos de agrimensura

Medidas, Lotes, etc.

Exactitud y Promptitud en la Ejecución

**Ud. quiere vender? anuncie en EL NUEVO DEBATE**

**Sastrería LA MODA**

ALFREDO GUZMAN M. E HIJOS

Serie CARTAGO — Sorteo No. 41

Favorecido el No. 22 de

**TITO ABARCA**

Sorteo verificado en la Agencia de Policía de Cartago. TENEMOS EN FORMACION LA SERIE IRAZU. Pida Prospectos

**ALERTA**

Harinas REY DEL NORTE y OSIRIS las encontrará en la PANADERIA de LUIS FELIPE ODIO

Llame al Teléfono 76, Cartago

**SERVICIO NOCTURNO**

La Farmacia ITALIA avisa al público que desde hoy en adelante pondrá a las órdenes del mismo un eficiente SERVICIO NOCTURNO.

Lic. Carlos Francisco Arias A. FARMACEUTICO

Edificio Bajos de la Cámara de Comercio de Cartago

**Revistas**

En el propio local de EL NUEVO DEBATE encontrará, si Ud. desea, las mejores revistas que llegan al país por medio de la Librería Falcó. Suscríbase o compre las siguientes:

- Estampa — Gutiérrez — Estudios — Macaco
- La Revista Blanca — Atlántico — Cine Mundial
- Cuadernos de Cultura — La Novela Ideal
- Cuentos y Novelas — Cultura — Cinelandia
- La Novela del Pueblo

Pida más detalles por el teléfono 2071 o al Apartado 638 — En Cartago al Ap. 74